

Chronicon

GENERALIA

Norbertus

1. — Helmut DEUTZ, *Geistliches und geistiges Leben im Regularkanonikerstift Klosterrath im 12. und 13. Jahrhundert* (= Bonner Historische Forschungen, Band 54), Siegburg 1990, 338 Seiten. Bei dieser von Prof. Dr. Raymund Kottje in Bonn betreuten phil. Dissertation geht der Verfasser mehrmals auf Norbert von Xanten ein, zum Beispiel bei Norberts mehrfachem Aufenthalt in Rode zwischen 1115 und 1118 (S. 104, 125f) und bei der Gründungsgeschichte des Klosters *Clairefontaine* bei Laon (S. 103). Die von Dereine vermutete Vermittlung Norberts für eine Einflußnahme von Springiersbach auf Rode schließt Deutz für die Zeit um 1119 völlig aus (S. 129). Zur Frage der Kanonikerkleidung aus Leinen beziehungsweise aus Wolle findet sich S. 160f in Anm. 414 ein guter vergleichender Überblick, wie auch sonst dieses Werk eine Fülle von vergleichenden Anregungen zwischen den Prämonstratensern und der Reformbewegung von Klosterrath bietet. (L.H.)

2. — Dietrich KURZE, *Christianisierung und Kirchenorganisation zwischen Elbe und Oder*, in: *Wichmann-Jahrbuch* NF 1 (30./31. Jg.) 1990/91, Berlin 1990, S. 11-30. Darin wird S. 19 beklagt, daß während der Amtszeit Norberts als Magdeburger Metropolit keine entscheidenden Durchbrüche bei der Christianisierung der einheimischen ostelbischen Bevölkerung zu verzeichnen waren. Norbert habe die äußere Mission nicht ebenso wie die innere zu seinem persönlichen Anliegen gemacht und habe jene Glaubensboten, die ihm und seiner Kirchenprovinz nicht zuarbeiteten, eher gehindert als gefördert. Andererseits habe er als Erzbischof aber jene Organisationshüllen bewahrt, die einer längerfristigen Christianisierung nicht weniger dienlich sein konnten als Bekehrungsakte durchziehender Missionare. Der missionarische Schwung habe auch der nächsten Prämonstratensergeneration (Anselm von Havelberg, Wigger von Brandenburg) gefehlt. — Richtig ist, daß Norbert nicht als Wanderprediger durch die ostelbischen Gebiete zog, um die slavische Bevölkerung für das Christentum zu gewinnen. Im Unterschied zu einem Otto von Bamberg, in dessen Bistum bereits eine lange christliche Tradition blühte, hätte Norbert dazu in der Kirchenprovinz Magdeburg der geistliche Rückhalt gefehlt. Deshalb sorgte er zunächst für die Reform des Ordens- und Weltklerus, was ihm bei den Widerständen seiner Gegner fast das Leben gekostet hätte. Kirchenpolitische Aufgaben als Diplomat im Dienst von Kaiser und Papst nahmen ihn durch weite Reisen so sehr in Anspruch, daß er sich nur noch wenig in

Magdeburg aufhalten konnte. Was er während seiner kurzen Amtszeit von nur acht Jahren für die ostelbische Mission von außen her tun konnte, das tat er: Er klärte die Rechtsstellung der Magdeburger Metropolen durch päpstliche Privilegien und warb um die Unterstützung des Kaisers für seine Reformmaßnahmen. Kurze geht davon aus, daß die negativen Äußerungen über Norbert, die sich nur in den Viten Ottos von Bamberg finden, auch der Wirklichkeit entsprochen haben, ohne genügend in Erwägung zu ziehen, wie unkritisch die Vitenschreiber Ottos in diesem Einzelfall mit der Wahrheit umgegangen sind. Siehe dazu Ludger HORSTKÖTTER, *Die Beurteilung des Magdeburger Bischofs Norbert von Xanten in den Otto-Viten*, in: 125. Bericht des Historischen Vereins Bamberg 1989, S. 261-291. (L.H.)

3. — Boleslaw KUMOR, art., *Gnieznienska Metropolia*, p. 1194, Vol. 5, *Kat. Encyklopedia Polska*, Warszawa, 1989. Refers to the papal Bulls enacting the de facto or de jure formation of the Metropolitane of Gniezno and its' Suffragan Sees. A short discussion of the «antithetical» Bull, creating Magdeburg as the Metropolitan See of Poland, without abrogating the earlier Bull, designating Gniezno as Metropolitan See of Poland. The See of Magdeburg was at that time under the episcopacy of St. Norbert. Later historians have found it to have been politically motivated. Norbert died shortly after receiving this Bull and it was never acted upon by his successor. (J.J.W.)

4. — Petr PITHA, *Svaty Norbert*, booklet, 55 pages, Praha, 1990. This booklet is about the life of Saint Norbert of Gennep and an afterword about the profound ways that the order he founded, has had on the monastic scene of Bohemia and Moravia. (J.J.W.)

Ordo Praemonstratensis

5. — Joseph R. STRAYER, editor-in-chief, *Dictionary of the Middle Ages*, Vol. 10, New York, 1989, article entitled *Premonstratensians*, pages 84-7, by Chrysogonus WADDELL, OCSO. Material about O. Praem. canons, canonesses and lay associates during the medieval epoch. (J.J.W.)

6. — Jozef WOUTERS, *Die Bestimmungen hinsichtlich des Apostolates der Prämonstratenser im gesetzten Recht des Ordens von 1134 bis 1290*, übersetzt aus dem Niederländischen von Severin J. LEDERHILGER, in *Schlägl intern*, XVI, 1990, Heft 4a, S. 241-275. (H.J.)

Capitulum generale

7. — *Protocollum Capituli Generalis 1988 Ordinis Praemonstratensis, celebrati in pristina abbatia Steinfeldensi a die 17 mensis iulii ad diem 31 eiusdem mensis anni 1988*, Rome, 1990, 128 p., cf. *Anal. Praem.*, LXIV, 1988, p. 371, n° 81. (H.J.)

Liturgia

8. — Joseph R. STRAYER, editor-in-chief, *Dictionary of the Middle Ages*, Vol. 10, New York, 1989, article entitled *Premonstratensian Rite*, pages 83-4, by Chrysogonus WADDELL, OCSO. (J.J.W.)

C.E.R.P.

9. — Martine PLOUVIER (réd.), *Actes officiels du 15^{ème} colloque du Centre d'Etudes et de Recherches Prémontrées - Mont Sainte-Odile. 1989*, Amiens, 1990, 195 p. Le colloque a été tenu du 6 au 8 octobre 1989, le thème principal en était: «Les Prémontrés et la Révolution française».

A part des communications du colloque qui seront mentionnées sous les rubriques des abbayes respectives, les Actes contiennent les textes suivants: François PETIT, *Discours d'entrée*, p. 5, Jean FOURNEE, *Les neuf communications du colloque. Rencontres informatives et problèmes communs*, p. 149-153, Martine PLOUVIER, *Compte rendu du colloque*, p. 154-155, *Liste des participants*, p. 156.

Le tome contient également une dernière grande étude de F. PETIT, *Ce que fut Saint-Jean-des-Vignes de Soissons*, p. 157-194, l'histoire d'une abbaye de chanoines réguliers qui a existé de 1076 jusqu'à la Révolution. (H.J.)

PARTICULARIA

Abbecourt

10. — Pierre-Yves LOUIS, *Monsieur de Coulmiers: François Simonet des Colmiers (1741-1818), dernier abbé régulier d'Abbecourt, membre de l'Assemblée nationale constituante, et premier directeur de la maison nationale de Charenton*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 40-51. (H.J.)

Allerheiligen (Oppenau)

11. — Im Mai 1990 errichtete das ICPE (Internationales Katholisches Programm für Evangelisation, gegründet 1985 in Malta) seine erste Niederlassung in Deutschland in Allerheiligen. Dazu stellte der Caritasverband des Bistums Mainz sein dortiges Heim als Schulungszentrum zur Verfügung. Am 18. November 1990 begann die Evangelisationschule mit dem ersten Kurs, der vier Monate dauert. 35 Laien aus 16 Ländern der Erde bereiten sich darauf vor, das Evangelium zu verbreiten. In Allerheiligen werden Laienmissionare vor allem für Osteuropa geschult. (L.H.)

Altenberg

12. — *Vergessene Zeiten. Mittelalter im Ruhrgebiet*, Katalog zur Ausstellung im Ruhrlandmuseum Essen 26. September 1990 bis 6. Januar

1991, hrsg. von Ferdinand SEIBT und anderen, Band 1, Verlag Peter Pomp, Essen 1990: S. 121 mit Abbildung S. 123, Gemälde von Derick Baegert (um 1490) aus dem Museum für Kunst und Kulturgeschichte der Stadt Dortmund: die selige Gertrud von Altenberg spendet Almosen. (L.H.)

Antwerpen, Sint-Michiël

13. — K.J. VANDER EYKEN, *De oudste afbeeldingen van de St.-Michielsabdij te Antwerpen*, in *Bijdragen tot de geschiedenis*, LXXIII, 1990, p. 3-17, 8 afb. De auteur vindt slechts één betrouwbare afbeelding van de Sint-Michielsabdij uit de periode vóór 1500. (H.J.)

14. — *Antwerpen in de XVII^{de} eeuw*, Genootschap voor Antwerpse geschiedenis, Antwerpen, 1989.

In het hoofdstuk *Kerkelijk leven* (p. 27-68) bespreekt Carlo DE CLERQ (†) het provinciaal kapittel van de Brabantse circarie, in de Sint-Michielsabdij gehouden in juli 1643. Bisschop G. Nemius verzette zich vooraf tegen het verdedigen van thesissen over de genade. Het kapittel zelf weigerde de bulle *In eminenti* te aanvaarden. Tevens keurde het provinciale statuten goed (p. 37-38). In *Bijlage I* (p. 52-54) worden enkele documenten gepubliceerd uit het archief van de Parkabdij i.v.m. dit kapittel, nl. de brief van bisschop Gaspar Nemius aan Jan Masius, abt van Park, 28 juni 1643 (R VII 61a, fol. 120) en fragmenten uit de *Acta Capituli Provincialis Circariae Brabantiae, anno 1643 in Abbatia S. Michaelis Antverpiae* (R VII 48, fol. 158-184). De laatst genoemde tekstpassages komen niet voor in de tekstuittgave door J. STEYNEN, *Acta Capitula Provincialia Circariae Brabantiae*, in *Anal.Praem.*, XVII, 1941 en XVIII, 1942, p. 77-145 in afz. pag., voor het kapittel van 1643 geeft deze bijna enkel de statutenbespreking weer.

De bulle *In eminenti* werd door de Antwerpse bisschop in 1646 en opnieuw in 1651 officieel gepubliceerd (p. 39). De in 1652 nieuw gekozen abt van de Sint-Michielsabdij, Norbert van Couwerven, moest een eed van trouw aan de bulle afleggen en beloven deze door zijn religieuzen te doen aanvaarden (p. 42).

Verder wordt de aankomst van enkele norbertinessen uit Breda te Antwerpen in 1649 vermeld, terwijl de meeste zusters naar Oosterhout verhuisden (p. 40). In 1653 werd o.l.v. Libert de Pape, abt van Park, de definitieve scheiding tussen de norbertinessenkloosters van Antwerpen en Oosterhout uitgewerkt. Abt Van Couwerven zorgde voor een definitieve vestiging voor het Antwerpse klooster dat voortaan H. Sacramentshuis werd genoemd (p. 42-43).

In het hoofdstuk *De beeldhouwkunst* door H. BUSSERS, worden o.a. de abdijen van Sint-Michiels (hoofdaltaar p. 293 en 304, jubee p. 299, wandgedenkteken van abt G. Knyff p. 309) en Averbode (Huybrecht van den Eynde p. 305 en Peeter I Scheemaeckers, auteur van twee altaren en het doksaal, p. 317) genoemd, evenals Grimbergen (vier

cellenbiechtstoelen p. 318). Bij de edelsmeedkunst, door Piet BAUDOUIN, treffen we Averbode (stralenmonstrans p. 398) en Park (p. 384-385), waarbij afb. 7, na p. 404, de repliek toont (1920-'30) van een vroegbarok lavabobekken met *Handenwassing van Pilatus*, Abraham Lissau, 1619; deze repliek wordt bewaard in de abdij. Een plaatsnamenregister in het boek had wellicht nog meer verwijzingen opgeleverd. (H.J.)

15. — Ulrich BECKER, *Studien zum flämischen Altarbau im 17. und 18. Jahrhundert*, (*Verhandelingen van de Koninklijke Academie voor Wetenschappen, Letteren en Schone Kunsten van België. Klasse der Schone Kunsten*, jg. LII, dl. XLIX), Brussel, 1990, 180 p. en 87 afb.

Aan het voormalige hoofdaltaar van de Antwerpse Sint-Michielsabdij, in 1622 vervaardigd door Hans van Mildert, wordt een paragraaf gewijd (p. 76-78). Ook het epitaaf van abt M. Yrsselius met portret door P.P. Rubens (1624) op het sanctuarium wordt hierbij besproken. In hoeverre Rubens bij de totstandkoming van het altaar betrokken was, blijft een open vraag.

Bij de afbeeldingen achteraan het werk treffen we foto's van de abdijkerken te Averbode (afb. 30 en 31), Grimbergen (afb. 39abcd) en Ninove (afb. 47: 4 foto's), evenals van de bedevaartkerk van O.L.Vrouw van Goeden Wil te Duffel (Tongerlo) (afb. 37).

Door het ontbreken van een register en een bibliografie is deze studie zeer ontoegankelijk. (H.J.)

Arnsberg

16. — R. AUBERT, art. *Henri d'Arnsberg* (n° 19), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1074. Le comte Henri I^{er} d'Arnsberg fonda l'abbaye de ce nom, fondation confirmée en 1173. En 1185, il y entra lui-même, il mourut le 8 janvier 1200. (H.J.)

17. — Norbert HÖING, *Das Gymnasium Laurentianum zu Arnsberg*. Teil 2: Von 1712 bis 1815. Mit einer Schilderung des Lernens, Lehrens und Lebens an einem Gymnasium des kurkölnischen Sauerlandes im 18. Jahrhundert (= Städtekundliche Schriftenreihe über die Stadt Arnsberg, Heft 17), Arnsberg 1990, 207 Seiten. Nach der Gründung der noch heute bestehenden Schule im Jahre 1643 durch die Abtei Wedinghausen und ihrem Ausbau als fünfklassiges Gymnasium (siehe Teil 1, angezeigt in den Anal. Praem. LVIII, 1982, 346) wurde diese Schule in den Jahren 1712 bis 1717 zu einem siebenklassigen Vollgymnasium ausgebaut, wozu im Klosterbereich ein eigener Schultrakt eingerichtet wurde, dessen Grundrisse hier erstmals veröffentlicht werden. Bei der Schilderung der Schulgeschichte nehmen Abt und Konvent einen breiten Raum ein. Markanter Höhepunkt des Schuljahres war die Aufführung eines Schauspiels, geschrieben von einem der Konventualen, die als Lehrer an diesem Gymnasium tätig waren. Innerklösterlich ergaben sich Spannungen zwischen der Ordensdisziplin (Chorgebet,

Klostertagesordnung) und der Lehrverpflichtung, so daß im Jahre 1780 die Lehrer aufgrund der Verordnung des Landesherrn, des Kölner Kurfürsten, von der klösterlichen Tagesordnung weitgehend dispensiert wurden. Mit der Säkularisation des Klosters im Jahre 1803 endete auch das Klostergymnasium, das unter hessischer (bis 1815) und preußischer (ab 1815) Herrschaft als staatliches Gymnasium weitergeführt wurde. (L.H.)

18. — Norbert HÖING, *Eine Schulordnung des Arnsberger Klostergymnasiums (vom 30. Juli 1791)*, in *Heimatblätter*, Zeitschrift des Arnsberger Heimatbundes, Heft 11, Arnsberg 1990, S. 47-52. (L.H.)

Auxerre, Ste-Marie

19. — Carol NEEL, art., *Man's Restoration: Robert of Auxerre and the Writing of History in the early Thirteenth Century*, in *Traditio*, Vol. XLIV, pages 253-274, Fordham Univ. Press, New York, 1988. (J.J.W.)

Averbode

20. — In *Vlaanderen*, XXXIX, 1990, nr. 4, gewijd aan de heilige Johannes de Doper, vinden we o.a. van abt U[l]rich Edward GENIETS, *Sint-Jan de Doper en Averbode*, p. 301-304. (H.J.).

21. — *Laat-gotische beeldsnijkunst uit Limburg en Grensland. Provinciaal Museum voor Religieuze Kunst, Begijnhof - Sint-Truiden, 1 september - 11 november 1990*, Sint-Truiden, 1990. Behalve enkele *Bijdragen* (dl. I) en de *Catalogus* van de tentoonstelling (dl. II), bevat deze zeer prestigieuze catalogus een *Inventaris van de gotische figuratieve beeldsnijkunst uit de periode 1380-1550, bewaard in Belgisch Limburg*, door Christina CEULEMANS en Robert DIDIER. Hier vinden we twee beelden die volgens de auteurs vermoedelijk de H. Norbert voorstellen, nl. p. III, 9, nr. 30 in de St.-Kwintenskerk te Hees (gem. Bilzen), eveneens besproken p. I, 33, en p. III, 16, nr. 108 in de kapel van O.-L.-Vrouwder-Bedrukten te Opitter (gem. Bree). Een zeer mooi beeld van de H. Johannes-de-Doper, afkomstig uit de kapel van St.-Jansberg, behorende bij de gelijknamige uithof van de abdij van Averbode nabij Maaseik en thans bewaard in het Technisch Instituut op dezelfde plaats, treffen we p. III, 37, nr. 347 evenals p. II, 21, nr. 29 (2 afbeeldingen) en p. I, 31. Ook het pijpaarden O.-L.-Vrouwbeeldje uit de kerk van O.-L.-Vrouw-Tenhemelopneming te Kortenbos (gem. Sint-Truiden) werd opgenomen in de inventaris, p. III, 48, nr. 470. Tenslotte vonden we er nog heel wat beeldhouwwerk uit voormalige premonstratenzer parochiekerken, vnl. bediend door de abdij van Averbode. (H.J.).

22. — R.M. VAN HEERINGEN, A.M. KOLDEWEIJ en A.A.G. GAALMAN, *Heiligen uit de modder. In Zeeland gevonden pelgrimstekens, (Clavis kunsthistorische monografieën, dl. IV)*, Utrecht, Zutphen, 1987, p. 56-58.

In Zeeland werden 30 insignes gevonden, afkomstig van de bedevaartplaats van de heilige man Job te Wezemaal, een parochie van Averbode. Drie verschillende pelgrimstekens uit een tin-loodlegering of van latoenkoper en daterend uit de 15de of begin 16de eeuw, worden besproken en afgebeeld. (H.J.).

23. — In de inventaris van Georges HANSOTTE, *Etats du Pays de Liège et Comté de Looz*, Brussel, 1990, vindt men onder het nr. 2566 een proces vermeld van Willem Bogaerts tegen de abt van Averbode (Maurits Verboven, 1782-90) betreffende goederen te Rummen (1 dossier, 1787) en onder het nr. 3389 een dossier uit de jaren 1747-1748 betreffende de opeisingen ten laste van de abdij. Het fonds bevindt zich in het Rijksarchief te Luik. (W.M.G.).

24. — Marcel LENS, *Koersel*, Koersel, 1990, 352 p. De abdij van Averbode kwam op het einde van de twaalfde eeuw in het bezit van de kerk van Koersel; in 1829 stierf er de laatste witheer-pastoor. In die periode werden ook heel wat jonge mannen uit de parochie norbertijn te Averbode, twee van hen brachten het tot abt. Aldus bevat dit boek, de synthese van het jarenlange opzoekingswerk van een amateur-historicus, nogal wat informatie over de abdij. (H.J.)

25. — *Beverst St.-Gertrudis. 150 jaar zelfstandige parochie 1839-1989*, Beverst, 1989, 224 p. Hubert Corthals (1839-1914) van de abdij van Averbode was pastoor te Beverst (gem. Bilzen) vanaf 1881 tot aan zijn dood (p. 42-43). Hij liet zonder enige subsidie de huidige kerk bouwen (1897-1900), abt G. Crets legde de eerste steen (p. 101-106). Als norbertijnen uit deze parochie afkomstig worden genoemd br. Laurentius Langen (1876-1925) en br. Emiel Ro(e)bben (1880-1944) voor Averbode, evenals Ambroos Erens (1888-1952) van Tongerlo (p. 52-56). (H.J.)

26. — Frans DANEELS, *De iure defensionis. Brevis commentarius ad Allocutionem Summi Pontificis diei 26 ianuarii 1989 ad Rotam Romanam*, in *Periodica de re morali, canonica, liturgica*, LXXIX, 1990, p. 243-266. (H.J.)

27. — [Luc VANKRUNKELSVEN, e.a.], *Grenzen (vèr)leggen. Vredesdiensten in de Abdij van Averbode [1985-1990]*, Aalsmeer, Averbode, 1990, 112 p., met voorwoord van abt U.E. GENIETS. (H.J.)

Barthe

28. — Rolf BÄRENFÄNGER, *Das Prämonstratenserkloster Barthe*, in: *Ostfriesland, Zeitschrift für Kultur, Wirtschaft und Verkehr*, Leer 1989, Heft 2, S. 44-46. Es handelt sich um Ausgrabungshinweise zum Kloster Barthe im Heseler Wald, ca. 16 km nordöstlich von Leer. Der gleiche

Autor berichtet über seine Ausgrabungen im *Ostfriesland-Journal*, 20. Jg., Nr. 8 vom August 1989, S. 28-31, und im 21. Jg., Nr. 3 vom März 1990, S. 35-37. Eine Veröffentlichung der Grabungsergebnisse in Buchform ist nicht vor 1994 zu erwarten. (L.H.)

Belgique

29. — Richard FORGEUR, *Les devises ecclésiastiques de la Belgique orientale et régions voisines*, dans *Bulletin de la Société d'art et d'histoire du diocèse de Liège*, LVII, 1987-1989, p. 1-159. L'article contient une introduction à propos des blasons des ecclésiastiques et des instituts religieux, où l'on trouve un *Tableau chronologique de la concession des insignes pontificaux aux abbés du diocèse de Liège et à ceux de Lobbes* (p. 6), et des illustrations d'armoiries, e.a. des abbés A. Desfresne de Beaupart (fig. 4, p. 21) et C. Dartevelde de Floreffe (fig. 10, p. 33). *Annexe II* nous donne des *Corrections à l'armorial d'Abry*, conservé au dépôt des archives de l'Etat à Liège, édité en 1956-1957; l'abbaye du Parc (n° 3273, p. 41) et l'abbé P. Renson de Leffe (n° 3605, p. 41) y sont mentionnés. Suivent enfin un *Répertoire des devises*, un *Répertoire par noms de famille* et un *Répertoire par églises*. Nous y trouvons beaucoup de devises des abbayes elles-mêmes, des abbés et des chanoines des abbayes de St-Michel d'Anvers, d'Averbode, de Beaupart, de Berne, de Bonne Espérance, de Dieleghem, de Floreffe, de Grimbergen, de Heylissem, de Houthem St-Gerlach, de Leffe, de Ninove, de Parc, de Rekem, de St-Feuillen du Roeulx et de Tongerlo, ainsi que d'un curé de Houthalen (Floreffe). Ces devises datent des 16^e, 17^e et 18^e siècles, elles ont été tirées de documents contemporains de leur porteur. Ces répertoires — toujours incomplets et avec un certain nombre de fautes d'orthographe quant aux noms de personne — permettront d'identifier pas mal d'objets avec ces devises. (H.J.)

30. — Julien VAN REMOORTERE, *Ippa's Abdijengids voor België*, Tielt, Brussel, 1990, 432 p. Deze vlot geschreven abdiengids bespreekt per provincie 76 nog bestaande en voormalige abdijen in België. De algemene inleiding zegt nauwelijks iets over onze orde. Volgende premonstratenzer abdijen worden voorgesteld: Postel, Tongerlo, Averbode, Grimbergen, Heylissem (Opheylissem), de priorij van Bois-Seigneur-Isaac, Park (Heverlee), Dielegem (Jette), Bonne-Espérance (Vellereilleles-Brayeux), Floreffe, Leffe, Ninove en Drongen. Telkens wordt de abdiengeschiedenis geschetst in zeer grove trekken, gevolgd door een opsomming van de voornaamste overgebleven gebouwen. Kleurenfoto's illustreren het geheel. Totaal of bijna volledig verdwenen abdijen worden niet vermeld. Voor onze orde ontbreekt de nog bewaarde abdi Beaupart te Luik. Van deze gids bestaat eveneens een uitgave in het Frans: *Le Guide Ippa des Abbayes de Belgique*. (H.J.)

Belle-Etoile

31. — De 1973 à 1979, le Dr. Jean Fournée a consacré trois tomes à l'histoire de l'abbaye de Belle-Etoile, cf. les comptes-rendus dans les *Anal. Praem.*, LI, 1975, p. 190-191, LIV, 1978, p. 243-245 et LVI, 1980, p. 311. Depuis lors, l'œuvre intitulée *L'Abbaye de Belle-Etoile* a été complétée par Yannick LECHERBONNIER, IV. *Le temporel. Des origines de la fin de la guerre de Cent Ans*, dans *Le Pays Bas-Normand*, LXXIII, 1980, n° 1 (n° 157), p. 585-678, Jean FOURNEE, IV. *Le temporel. Du XVI^e siècle à la Révolution*, *ibidem*, LXXIX, 1986, n° 1 (n° 181), p. 679-820 et IDEM, V. *Pendant et depuis la Révolution*, *ibidem*, LXXX, 1987, n° 1 (n° 185), p. 829-923. Le dernier tome contient en appendice la liste des Religieux ayant vécu à Belle-Etoile ou administré ses prieurés-cures, principalement aux XVII^e et XVIII^e siècles (p. 879-909), puis un *Index des abbayes dont il est fait mention dans cette nomenclature* (sans références) (p. 911), un *Index des prieurés et des prieurés-cures cités* (p. 913-915) et enfin un *Index topographique des 5 tomes* (p. 917-921). Avec ce dernier tome, une œuvre de long terme s'est terminée. (H.J.)

Bellelay

32. — Teile der in der ehemaligen Abtei untergebrachten Psychiatrischen Klinik sollen in das verkehrstechnisch günstigere Tavannes ausgegliedert werden. Deshalb studiert der Kanton Bern als Besitzer der Gebäude Möglichkeiten zu deren Neunutzung. Die profanisierte Barockkirche beherbergt periodisch Ausstellungen jurassischer Künstler. Auf der Galerie weisen Schautafeln auf die Geschichte der Abtei hin. (P.A.B.)

Berne

33. — Helmut DEUTZ, *Geistliches und geistiges Leben im Regularkanonikerstift Klosterrath im 12. und 13. Jahrhundert* (= Bonner Historische Forschungen, Band 54), Siegburg 1990, weist S. 155f auf die Gründung eines Priorats von Klosterrath im Jahre 1132 in Berne an der Maas hin, in welchem der Klosterrather Propst Friedrich bald selbst die Leitung übernahm. Im Jahre 1134 wurde Friedrich abgesetzt und das Kloster Berne den Prämonstratensern übertragen. (L.H.)

34. — Rita Beyers publiceerde in *Deutsches Archiv*, 1990, 46, afl. 1, blz. 209, een kritische notitie over het werk *Egmond en Berne. Twee verhalende historische bronnen uit de middeleeuwen. De Vita sancti Adalberti confessoris ingeleid, uitgegeven en vertaald door G.N.M. Vis. Het stichtingskroniekje van de Abdij van Berne ingeleid, uitgegeven en vertaald door H. van Rij* (Nederlandse Historische Bronnen VII), 's-Gravenhage, 1987, 143 blz., 11 afb. (W.M.G.)

35. — R. AUBERT, art. *Heeswijk*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 769. Depuis 1857, l'abbaye de Berne se situe dans la commune de Heeswijk-Dinther (Brabant septen-

trional). La bibliographie ne mentionne pas le livre de W. VAN DEN HURK, *Het verborgen leven van de abdij van Berne in haar parochies 1797-1857*, Tilburg, 1977 (cf. *Anal. Praem.*, LIV, 1978, p. 114). (H.J.)

Białybuk

36. — Maria WRZESZCY, art., *Białybuk*, page 363, Tom 2, *Kat. Encyklopedia Polska*, Warszawa, 1976. This cloister, today in Pomeranian-Poland was founded in 1177 by canons from the (than), Danish abbey of Lund. Lund is in Sweden today. (J.J.W.)

Blanchelande

37. — Bernard ARDURA, *Pierre-Adrien Toulorge (1757-1793), chanoine prémontré de Blanchelande, martyr de la terreur à Coutances*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 52-70. Une annexe des *Sources* (p. 68-70) est établie par Joseph TOUSSAINT. (H.J.)

Bohemia

38. — R. AUBERT, art. *Henri (Saint) Zdik (Sdico, Stiko)* (n° 142), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1199-1202. Henri est né entre 1070 et 1090. Evêque d'Olomouc de 1126 à 1150, il a été le «premier champion de la réforme grégorienne en Bohême». En 1137-1138, il était en Terre Sainte et il fit profession chez les chanoines du St-Sépulcre. Aucune source contemporaine ne soutient la tradition selon laquelle c'était dans l'ordre de Prémontré. Rentré chez lui, il fonda un monastère de chanoines réguliers à Strahov, auquel il donna le nom de *Mons Sion* en souvenir de Jérusalem. Pour renforcer cette maison, «il fit en 1143 appel aux prémontrés de Steinfeld ... La même année, il encouragea la fondation d'un monastère de Norbertines à Doksany et ... en 1145, il remit à l'ordre de Prémontré l'abbaye bénédictine de Litomysl.» En 1142, il parla en faveur des religieux de Windberg qui cherchaient à s'établir à ce moment. En 1149, il voulait se rendre à Želiv, mais il tomba malade en cours de route. Mort en 1150, il fut enterré au monastère de Strahov.

On peut bien dire que c'est lui qui a jeté les bases de l'ordre de Prémontré en Bohême, bien que les monastères de Strahov et de Doksany aient été fondés dans le diocèse de Prague, pas dans celui d'Olomouc. (H.J.)

39. — R. AUBERT, art. *Henri, Jindřich Břetislav de Prague* (n° 152), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1213-1215. Henri, membre de la famille des Přemysl, est né vers 1160, il a été évêque de Prague de 1182 jusqu'à sa mort en 1197 et duc de Bohême à partir de 1193. Ses deux sœurs Elisabeth et Marguerite étaient religieuses au monastère prémontré de Doksany. Il fut enterré à côté de sa mère au même monastère et il y est mentionné dans le

nécrologe. Gerlach de Milevsko le mentionne plusieurs fois dans sa chronique. (H.J.)

Bonne Espérance

40. — Joseph R. STRAYER, editor-in-chief, *Dictionary of the Middle Ages*, Vol. 9, New York, 1987. Article entitled *Philip of Harvengt*, p. 556, by Michael McCORMICK. (J.J.W.)

Brabantse circarie

41. — G.M. VAN DER VELDEN, *De toetreding van de abdij van Berne tot de Brabantse circarie, circa 1885*, in *Pro nostris. Contactblad van de premonstratenzers uit de Brabantse circarie*, LVI, 1991, p. 52-58. (H.J.)

Braine

42. — A.D. Aisne Q 189/84, *Adjudication de Braine*, N° 91: *Procès-verbal de premières Enchères et d'Adjudication définitive*, 22 germinal de l'an 11, transcription du texte par Martine PLOUVIER, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 145-148. (H.J.)

Brandenburg

43. — Alfred SCHIRGE, *Die Christianisierung der Bistümer Havelberg und Brandenburg*, in: *Herbergen der Christenheit*, Jahrbuch für deutsche Kirchengeschichte 1989/90 (= Beiträge zur deutschen Kirchengeschichte, Band XVII), Evangelische Verlagsanstalt Berlin 1990, S. 91-102. Darin unter anderem Seite 98-100: 1138 wurde in Leitzkau ein Prämonstratenserstift als Domkapitel für das Bistum Brandenburg begründet; es konnte 1155 das neuerbaute Stift St. Marien bei *Leitzkau* beziehen. Seit 1147 gab es in *Parduin* (später *Brandenburg Altstadt*) einen Konvent der Prämonstratenser an der heutigen Kirche St. Gotthard; 1165 zog dieser Konvent, der 1161 zum Domkapitel erhoben worden war, von dort zur Burginsel Brandenburg, wo am 11. Oktober 1165 der Prämonstratenserbischof *Wilmar* das Fundament der Domkirche legte. Die Archidiakonatsbezirke Leitzkau und Brandenburg wurden 1161 gegeneinander abgegrenzt. (L.H.)

44. — Peter KURMANN, *Zur mittelalterlichen Sakralbaukunst in der Mark Brandenburg*, in: *Wichmann-Jahrbuch* NF 1 (30./31. Jg.) 1990/91, Berlin 1990, S. 31-47. Darin wird S. 35f die Baugeschichte des Brandenburger Doms gestreift und S. 37f auf das Kloster auf dem Harlunger Berg hingewiesen. (L.H.)

45. — D. KURZE, art. *Henri d'Anvers* (n° 15), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1070-1071. Ce prémontré ayant vécu aux 12^e et 13^e siècles, est l'auteur d'un *Tractatus de urbe Brandenburg*, une source narrative très importante pour l'his-

toire du milieu du 12^e siècle de Brandenbourg et de son église épiscopale. (H.J.)

Cappenberg

46. — *Vergessene Zeiten*. Mittelalter im Ruhrgebiet, Katalog zur Ausstellung im Ruhrlandmuseum Essen 26. September 1990 bis 6. Januar 1991, hrsg. von Ferdinand SEIBT und anderen, Band 1, Verlag Peter Pomp, Essen 1990. S. 130-134 über Cappenberg, das Stiftergrabmal, die Taufschale, den Barbarossakopf, zwei Urkunden und zwei Siegel. — Band 2, S. 149-152: Manfred GERWING, *Zur Bedeutung Cappenberg im Mittelalter oder Alternatives Leben am Ort*. (L.H.)

Clarholz

47. — Johannes MEIER, *Kloster Clarholz und die Pfarrkirche von Lette* (= Westfälische Kunststätten Heft 56), 32 Seiten, Münster 1990, mit 26 Abbildungen. Die Bau- und Kunstgeschichte von Clarholz steht im Mittelpunkt der Aussage; die St. Vitus-Kirche des ehemaligen Klosters der Prämonstratenserinnen im benachbarten Oelde-Lette wird S. 26-29 kurz vorgestellt. (L.H.)

Csorna

48. — In der Zeitschrift Magyar Egyháztörténeti Vázlatok (= Essays in church history in Hungary), Band 1, Budapest 1989, S. 47-122 schrieb der zum Stift Csorna gehörige Prämonstratenser (Andreas) Imre Kovács, *A Kecskeméti szent Erzsébet-Templom története*. Die Seiten 120-122 bieten eine kurze Zusammenfassung in englischer Sprache *History of the saint Elisabeth church in Kecskemét*. (L.H.)

49. — Im Jahre 1990 leistete die internationale Hilfsorganisation *Kirche in Not* große Hilfe bei der Renovierung desjenigen Teiles der Propsteigebäude, welche der Stadtrat von Csorna dem Kloster zurückgegeben hat. Auch einzelne Ordensabteien halfen, insbesondere die Abtei *Orange* in Kalifornien, eine Gründung der ins Ausland geflüchteten Ordensmitglieder von Csorna. (A.E.K.)

50. — Am 20. August 1990 feierten in Csorna *Ladislaus Parker* (Abt von Orange), *Benedikt Horváth* (Pfarrer an St. Stephan in Los Angeles/Kalifornien) und *Alderich Mester* (Pfarrer an St. Norbert in Szombathely) ihr 50jähriges Priesterjubiläum. An dem Jubelfest nahmen zahlreiche Mitbrüder aus dem gesamten Orden teil, unter ihnen Generalabt Marcel van de Ven, Generalprokurator Eugen Hayes, der Vorsitzende der Hilfsorganisation *Kirche in Not* Roman Vanasse und der 95jährige Senior des Ordens Dr. Albin Szalay. (A.E.K.)

Czarnowasy

51. — Kanizy Lis, art., *Gora Swiety Anny*, Tom 5, Col. 1373-5, *Kat. Encyklopedia Polska*, Warszawa, 1989. The Catholic Shrine in honor of Saint Ann, patroness of Silesia, was affiliated with the convent of Czarnowasy, a cloister of Premonstratensian canonesses. It however, was staffed by canons from St. Vincent Abbey in Wrocław. Today it is maintained by the O.F.M. Conv. A great battle took place at this site in later times. This shrine is over 500 years old. (J.J.W.)

Daylesford

52. — Peter L. FINK, Editor, *The New Dictionary of Sacramental Worship*, 1990, Collegeville, MN, U.S.A., 1352 pages. Contains three articles by Andrew D. CIFERNI, O. Praem., Prof., Catholic Univ. of America, Wash., D.C. «*Scripture in the Liturgy*», p. 1144-9, «*Word and Sacrament*», p. 1318-1320, «*Word, Liturgy of the*», p. 1320-3. (J.J.W.)

De Pere

53. — Alfred A. MCBRIDE, *The Seven Last Words of Jesus*, Cincinnati, 1990, ppbk., 83 pp. text. Also included are reflective questions and prayers pertaining to the texts of this booklet. (J.J.W.)

54. — Alfred A. MCBRIDE, *The Ten Commandments*, Cincinnati, U.S.A., 1990, paperback, 158 pages. A study text with catechetical questions pertaining to the «decalogus». This booklet is suitable education classes, convert instructions, family discussions or personal, religious enrichment. It contains many, contemporary American examples in its' positive approach to the Ten Commandments of a loving God. (J.J.W.)

55. — On september 9, 1990, the Priory of St. Moses the Black, in Jackson, Mississippi, in the diocese of Jackson, was officially inaugurated. This is the first permanent house of male religious in the diocese. Three confreres form the founding community. They administrate the local parish and will work primarily among the African-American population. (H.J.)

Deutschland

56. — R. AUBERT, art. *Henri Minnike, Heinricus Mundikinus* (n° 133), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1180-1182. Ce religieux prémontré, prévôt du monastère des cisterciennes de Neuwerk dans le diocèse de Hildesheim, a été condamné plusieurs fois pour hérésie. Il fut livré enfin aux juges civils et périt sur le bûcher en 1225. L'auteur ne dit pas à quelle abbaye il a appartenu. (H.J.)

Dielegem

57. — *Portrait du chanoine Van Bever (1707-1775)*, dans *Comté de Jette*, XIX, 1989, p. 56-60, ill. Cf. *Anal. Praem.*, LXV, 1989, p. 190, n° 43. (H.J.)

58. — De parochie Dielegem, waar de Grimbergse norbertijn Jean-Paul Guiliams verantwoordelijke is voor de Nederlandstalige pastoraal, vierde in 1990 dat voor 850 jaar de premonstratenzer abdij aldaar werd gesticht. Op 7 oktober werd de pontificale mis voorgegaan door de prelaat van Grimbergen in concelebratie met andere premonstratenzer abten, mgr. De Hovre en de deken van Laken. Van 7 tot 21 oktober werd een tentoonstelling rond de abdij en de wijk Dielegem gehouden die een onverhoopt succes kende en op 19 oktober werd een academische zitting georganiseerd rond de orde van Prémontré, met als sprekers P. Al (Berne) over 300 jaar *Handpostill* van L. Goffin en M. Plouvier (C.E.R.P.) over de premonstratenzer architectuur in de 17de en de 18de eeuw. (H.J.)

Flabémont

59. — Jean-François MICHEL, *L'abbaye de Flabémont dans la tourmente révolutionnaire*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 82-85. L'article contient des photos de deux armoires splendides du début du XVIII^e siècle, avec les armes de l'abbaye. Les armoires sont actuellement conservées à l'abbaye de Tongerlo. (H.J.)

Floreffe

60. — L.C. VAN DIJCK, art. *Herlaimont*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1470-1471. C'est à Herlaimont qu'ont vécu les sœurs de l'abbaye de Floreffe après la suppression du monastère double. A partir de 1289 c'était un prieuré d'hommes et depuis le XVI^e siècle, il n'y a résidé qu'un religieux de l'abbaye portant le titre de proviseur. (H.J.)

61. — R. AUBERT, art. *Henri d'Opprebais* (n° 143), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1202. Membre de l'abbaye de Floreffe depuis 1455, Henri d'Opprebais devint abbé de Beaurepart (1470-1491). Il est l'auteur d'une chronique rimée de l'abbaye de Floreffe, en 3570 vers, écrite en wallon namurois entre novembre 1462 et février 1463. Elle couvre toute l'histoire de l'abbaye, mais vers la fin l'auteur élargit ses perspectives et traite également de l'action des princes contemporains, notamment du duc de Bourgogne. (H.J.)

France

62. — Germaine BOUILLOT, *Les doléances au Comité ecclésiastique*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 71-75. Après une brève introduction

générale des lettres de doléances, l'auteur publie en annexe la lettre de George Nicolas Hammes, prévôt et curé de Haguenau Saint-Nicolas, dépendant de l'abbaye de Wadgassen, ainsi que la liste des quatre religieux qui y vivaient. Suit enfin une lettre de Lefebvre, prieur de Saint-Martin de Laon. (H.J.)

63. — Aline DEBERT, *Les abbayes prémontrées de l'ancienne province ecclésiastique de Paris pendant la Révolution*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 34-39. L'auteur raconte brièvement ce que sont devenus le collège Sainte-Anne et le prieuré du Saint-Sacrement à Paris ainsi que les abbayes de Chambrefontaine, Grandchamp, Hermières, L'Etoile, Joyenval et Abbecourt. (H.J.)

Geras

64. — R. AUBERT, art. *Heisinger (Adolf Johann Baptist)*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 846. Abbé de Geras (*1808, 1852-1859), il a obtenu l'attribution à Geras de l'ancienne abbaye de Pernegg qui avait été supprimée. (H.J.)

65. — Joachim F. ANGERER, *Consuetudo und Reform*, in: *Monastische Reformen im 9. und 10. Jahrhundert*, hrsg. von Raymond KOTTJE und Helmut MAURER (= Vorträge und Forschungen XXXVIII, hrsg. vom Konstanzer Arbeitskreis für mittelalterliche Geschichte), Sigmaringen 1989, S. 107-116. — Abt Angerer von Geras betont in diesem Artikel den radikalen Einschnitt der karolingischen Gesetzgebung (Aachen 817) in den historischen Fluß vieler divergierender Gewohnheiten. Von 817 an galt nur eine einzige einheitliche Consuetudo für alle Mönchsklöster als verbindlich. Bis zum Ende des 10. Jahrhunderts gab es aber erneut abweichende Gewohnheiten, so daß Reformen möglich waren. (L.H.)

Gödöllő

66. — Árpád Göncz, der Präsident der Ungarischen Republik, beglückwünschte Mitbruder Bernhard Kumorovitz zu seinem 90. Geburtstag am 5. Oktober 1990: «Ich kann bei dieser Gelegenheit in Ihrer Person den hervorragenden Erforscher der ungarischen Geschichtswissenschaft begrüßen, insbesondere des ungarischen Mittelalters, und den Erforscher der Geschichte unserer Nationalabzeichen, unserer Fahne und unseres Wappens. Ihre Person als Wissenschaftler und Ordensmitglied gibt uns allen ein Beispiel, wie man auch in schweren Zeiten im gewählten Beruf aushält und damit der Nation dient.»

Bernhard Kumorovitz wurde am 5. Oktober 1900 in Kotterbach geboren und trat 1918 in den Prämonstratenserorden ein, wo er 1923 zum Priester geweiht wurde. Er war seit 1926 Oberschullehrer am Prämonstratenser-Gymnasium in Gödöllő und danach ab 1934 Lehrbeauftragter an der Pázmány Péter Universität in Budapest. Er wurde

1945 zum korrespondierenden Mitglied der Ungarischen Akademie der Wissenschaften berufen; diese Würde wurde im 1951 aberkannt und 1989 wiederverliehen. Im Jahre 1956 erwarb er den akademischen Grad eines Doktors der Geschichtswissenschaft. Im Jahre 1990 wurde er ordentliches Mitglied der Ungarischen Akademie der Wissenschaften. In Anerkennung seines Lebenswerks zeichnete ihn die Ungarische Republik mit dem Fahnenorden aus. (A.E.K.)

67. — Die philosophische Fakultät der Eötvös Lóránd Universität in Budapest (Lehrstuhl der geschichtlichen Hilfswissenschaften) und die Pázmány Péter Theologische Universität (Lehrstuhl für Kirchengeschichte) hielten gemeinsam vom 13. September bis zum 13. Dezember 1990 ein Spezialkolleg zum Thema *Die Geschichte der Mönchsorden*. In diesem Rahmen hielt Prälat Ottó Fényi am 18. Oktober 1990 einen gut besuchten Vortrag über den Prämonstratenserorden. (A.E.K.)

Grimbergen

68. — *Taferelen 860 jaar abdijleven te Grimbergen. Tentoonstelling n.a.v. de 150-jarige wederopbouw van de abdij van 20 tot 30 september 1990*, Grimbergen, 1990, 48 p. Het koninginnestuk van de tentoonstelling was het antependium (16de e.), afkomstig uit de abdij van Middelburg, in de 17de e. verworven door de abdij van Grimbergen, thans bewaard in de Koninklijke Musea voor Kunst en Geschiedenis te Brussel (afb. in kleur). (H.J.)

69. — Le 17 décembre 1990 est décédé l'abbé-émérite Augustin François Cantinjeau. Né à Zemst le 18 juin 1909, il est entré à l'abbaye de Grimbergen en 1929. En 1935 il fut ordonné. En 1942 il a été élu prélat, mais déjà en 1946 il résigna ses fonctions. Ensuite il a été nommé recteur des Sœurs de l'Enfance de Jésus à Schoten ainsi que professeur de religion. En 1976 il rentra à l'abbaye. (H.J.)

Halberstadt, St. Thomas

70. — N. BACKMUND, art. *Halberstadt. I. Ville. III. Etablissements religieux. 6° Prémontrés*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII. Supplément, col. 1482. (H.J.)

Hamborn (Duisburg)

71. — Im zweiten Halbjahr 1990 wurde die Tuffsteinverkleidung außen am Chorraum der Abteikirche ausgebessert, wobei man mehr als drei Viertel aller Tuffsteine erneuerte, die vor das gotische Backsteinmauerwerk gesetzt sind. Dabei wurde im dritten Mauerfeld der nördlichen Chorraumwand dicht über dem Sakristeidach eine Partie des romanischen Bruchsteinmauerwerks wiederentdeckt und darin ein circa ein Meter großes Rundfenster, das bei der Neuverblendung durch eine Vertiefung im Tuffstein kenntlich gemacht ist. (L.H.)

72. — Gisela GRAFF-HÖFGEN und Dieter GRAFF, *Maria in den Reben*, Saarbrücker Druckerei und Verlag 1990, bringt S. 59 die spätmittelalterliche Annaseldritt-Gruppe aus der Hamborner Abteikirche. (L.H.)

73. — Ludger HORSTKÖTTER, *Dokumente zu den Abtswahlen der Abtei Hamborn (1451-1806)* (= Quellen und Manuskripte zur Hamborner Geschichte Nr. 7), im Selbstverlag des Verfassers An der Abtei 4, D-W 4100 Duisburg 11, XXVII + 664 Seiten. (L.H.)

74. — AUGUSTINUS VON HIPPO, *Regel für die Gemeinschaft*, mit Einführung und Kommentar von Tarsicius Jan VAN BAVEL O.S.A., aus dem Niederländischen ins Deutsche übertragen von Ludger HORSTKÖTTER, Augustinus Verlag, Würzburg, 1990, 138 S. «Die deutsche Übersetzung der Augustinusregel wurde nicht der lateinische Text zugrunde gelegt. Sie ist vielmehr eine Übertragung der griffigen, interpretierenden niederländischen Übersetzung des Autors» (S. 4). (H.J.)

Havelberg

75. — Karl F. MORRISON, *Anselm of Havelberg: Play and the Dilemma of Historical Progress*, pages 219-256. Art. in *Religion, culture and society in the early middle ages*, SMC XXIII, Medieval Inst. Publications, Kalamazoo, 1987. Based on Anselm's «Dialogues», dedicated to Pope Eugene III, (1145-53). This essay proposes to describe the distinctive way of understanding history set forth by Anselm of Havelberg, (ca. 1099-1158), Archbishop and Exarch of Ravenna, Italy.

Carol NEEL, *Anselm of Havelberg and the new Church*. Paper presented to the American Society of Church History, Fort Collins, CO, 1990.

Jay T. LEE, *Anselm of Havelberg: «Ecclesia» and «Historia» in the Twelfth Century*, doctoral dissertation, Tulane Univ., New Orleans, 1982. (J.J.W.)

76. — Alfred SCHIRGE, *Die Christianisierung der Bistümer Havelberg und Brandenburg*, in: *Herbergen der Christenheit*, Jahrbuch für deutsche Kirchengeschichte 1989/90 (= Beiträge zur deutschen Kirchengeschichte, Band XVII), Evangelische Verlagsanstalt Berlin 1990, S. 91-102. Darin unter anderem: Es sei nicht auszuschließen, daß die 1136 von den Söhnen des christlichen Slawenfürsten Wirikind zerstörte Havelberger Kirche lediglich eine Burgkapelle war (S. 97). 1144 erfolgte aufgrund einer Schenkung durch den Magdeburger Domherrn Hartwig von Stade die Gründung des Prämonstratenserstifts Jerichow, das unter dem später in Havelberg als Dompropst und ab 1155 als Bischof wirkenden Walo die Funktion eines provisorischen Domkapitels der Diözese Havelberg zugewiesen erhielt. Nach dem sogenannten Wendenkreuzzug, ab etwa 1150 konnte das Domkapitel in Havelberg sesshaft werden. Am 16. August 1170 weihte Bischof Walo den romanischen

Dom in Havelberg (S. 98). Im weiteren Überblick wird vom Landesausbau durch westeuropäische Siedler berichtet; besonders beiderseits der mittleren Elbe konnten die flämischen Kolonisten nach ihrer heimatlichen Gewohnheit in jeder Ansiedlung ihre eigene Kirche errichten (siehe Anal. Praem. LXIII, 1987, 113-118). (L.H.)

77. — Peter KURMANN, *Zur mittelalterlichen Sakralbaukunst in der Mark Brandenburg*, in: *Wichmann-Jahrbuch* NF 1 (30./31. Jg.) 1990/91, Berlin 1990, S. 31-47. Darin wird S. 32-35 die Baugeschichte des Havelberger Doms gestreift. (L.H.)

78. — Anna Maria WERNER, *Der Dom zu Havelberg* (= Große Bau Denkmäler, Heft 402), Deutscher Kunstverlag München Berlin 1990, 20 Seiten. (L.H.)

Hebdow

79. — Jerzy OLEKSINSKI, art., *Nowe Brzesko-Hebdow*, p. 1129, Tom 2, *Kat. Encyklopedia Polska*, Warszawa, 1976. The abbey of Hebdow was founded by Bishop Henryk Zdik, a Moravian by birth. Hebdow, located in Nowe Brzesko, in the Archdiocese of Krakow, is a short distance east of that city. (J.J.W.)

Heiligenberg

80. — N. BACKMUND(†), art. *Heiligenberg* (n° 1), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 800. (H.J.)

Heiligenthal

81. — N. BACKMUND(†), art. *Heiligenthal* (n° 2), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 812. (H.J.)

Heiligerlee

82. — N. BACKMUND(†), art. *Heiligerlee*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 812-813. (H.J.)

83. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 57-59 en 2 ill.; S. Hiddema en C. Tromp, *Inventaris van archieven van kloosters in de provincie Groningen*, Groningen 1989, p. 47, 1 stuk met regist. (A.v.d.H.)

Heinsberg

84. — N. BACKMUND(†), art. *Heinsberg*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 839-841. (H.J.)

Herde

85. — R. AUBERT, art. *Herde*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1394-1395. Ce soi-disant monastère de l'ordre de Prémontré n'a pas été retenu par N. Backmund. (H.J.)

Herenthals, Besloten Hof

86. — N. BACKMUND(†), art. *Herenthals*, in *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, fasc. 137, Parijs, 1990, kol. 1423-1424. (W.M.G.)

Jasov

87. — Die Propstei Jasov welche vergangenes Jahr Thomas Karl Bartal zum Abt wählte, hat 12 Priester und einen Novizen. Drei von den Priestern waren bereits vor 1950 in den Orden eingetreten, die anderen heimlich nach der Aufhebung. Alle Priester arbeiteten zunächst in Diözesanpfarreien. Die Dreifaltigkeitskirche in *Kosice* (Kassa, Kaschau), die stets das Zentrum der ungarischen Pastoralarbeit war, hat der Diözesanbischof am 6. Juni 1990, dem Fest des hl. Norbert, wieder an die Prämonstratenser von Jasov zurückgegeben und den Prämonstratenser Augustin Zoltán Pásztor zum Rektor dieser Kirche ernannt. Die Stadtverwaltung von Kosice wollte das frühere Gymnasium der Prämonstratenser erneut der Abtei Jasov anvertrauen; doch die Ordensmitglieder können zur Zeit aus Mangel an Befähigung diesem Willen nicht entsprechen. (A.E.K.)

88. — In der Pfarrkirche Nagykapos, welche zu der mit Jasov vereinigten ehemaligen Propstei *Lelesz* gehört, wurde im September 1990 eine neue Glocke geweiht. Die frühere Glocke war im Zweiten Weltkrieg von den Deutschen eingeschmolzen worden. An der Glockenweihe nahmen teil: Generalabt Marcel van de Ven, Abt Thomas Bartal von Jasov, viele Pfarrer der Umgebung, die Vertreter der protestantischen Gemeinde und zahlreiche Gläubige. Zwischen 1920 und 1930 wirkte der berühmte Prämonstratenser-Dichter *László Mecs* als Pfarrer von Nagykapos. Am Tag nach der Glockenweihe besuchte der Generalabt das Kloster Lelesz, wo er mit den Prämonstratensern von Jasov eine Messe konzelebrierte. (A.E.K.)

Jerichow

89. — Peter KURMANN, *Zur mittelalterlichen Sakralbaukunst in der Mark Brandenburg*, in: *Wichmann-Jahrbuch NF* (30./31. Jg.) 1990/91, Berlin 1990, S. 31-47. Darin wird S. 34 auf eine Beeinflussung des langgezogenen Chorbaus der Stiftskirche zu Jerichow durch die mittel-deutschen Kirchen der reformierten Augustinerchorherren in Halberstadt und Hamersleben aufmerksam gemacht, wodurch sich die Prämonstratenser in Jerichow offensichtlich als Angehörige der älteren Kanonikerreform hätten ausweisen wollen. (L.H.)

90. — Reinhard SCHMITT, *Baugeschichtliche Untersuchungen in der Klausur des Klosters Jerichow* (Teil 2), in: *Magdeburger Blätter* 1990, S. 30-38. In diesem reich bebilderten Beitrag bemüht sich der Autor neben einer Beschreibung der Befunde auch um die Datierung und baugeschichtliche Einordnung. (L.H.)

91. — Reinhard SCHMITT, *Bauarchäologische Forschungen in der Klausur des Prämonstratenserstiftes Jerichow*, in: Lothar LAMBACHER und Frank Matthias KAMMEL (Hrsg.), *Die mittelalterliche Plastik in der Mark Brandenburg*, Berlin 1990, S. 40-46. Hier werden die Baubeobachtungen an Kirche und Klosteranlage in einer Grundrißskizze zeitlich eingeordnet und beschrieben. (L.H.)

Knechtsteden

92. — L.C. VAN DYCK, art. *Héribert, premier prévôt de Knechtsteden* (†1150), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1145. Avant qu'il ait suivi Norbert à Prémontré, Héribert a été écolâtre du chapitre cathédral de Cologne. (H.J.)

Kuzemer

93. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 60-61 en 1 ill.; S. Hiddema en C. Tromp, *Inventaris van archieven van kloosters in de provincie Groningen*, Groningen 1989, p. 48, 2 stukken met 11 regesten. (A.v.d.H.)

Langwaden (Grevenbroich)

94. — Ute VOGELER und Frank KNÖCHEL, *Ausgrabungen im Ostflügel von Kloster Langwaden*, in *Archäologie im Rheinland* 1989, Köln 1990, S. 165-168 mit zwei Abbildungen. Die Ausgrabungen im Jahre 1989 dienten zur Ergänzung und Präzisierung der Ausgrabungen des Jahres 1967. Freigelegt wurden die nordöstliche Chorecke und Reste der nördlichen Chormauer der romanischen Klosterkirche sowie romanische Kreuzgangmauern, so daß der Kreuzgang in seinen Maßen sicher rekonstruiert werden kann. Tonfliesen, Glas, Keramik sowie zahlreiche Messingnadeln gehören zu den Kleinfunden. (L.H.)

Leffe

95. — Jean-Baptiste RATY, *Frédéric Gérard, destin tragique du dernier abbé de Leffe*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 107-112. Il s'agit du dernier abbé de Leffe sous l'Ancien Régime. (H.J.)

Leitzkau

96. — Peter KURMANN, *Zur mittelalterlichen Sakralbaukunst in der Mark Brandenburg*, in: *Wichmann-Jahrbuch* NF 1 (30./31. Jg.) 1990/91, Berlin 1990, S. 31-47. Darin wird S. 31 die Baugeschichte der Marien-

kirche zu Leitzkau gestreift. — Walter ZIEGLER, *Klosteraufhebung im Zeitalter der Reformation in der Mark Brandenburg*, ebendort, S. 69-87. Darin S. 72, 75 und 80 einige Bemerkungen zur Aufhebung des Klosters Leitzkau. (L.H.)

Lette (Oelde)

97. — Johannes MEIER, *Kloster Clarholz und die Pfarrkirche von Lette* (= Westfälische Kunststätten Heft 56), 32 Seiten, Münster 1990. Die St. Vitus-Kirche des ehemaligen Klosters der Prämonstratenserinnen in Oelde-Lette wird auf den Seiten 26-29 kurz vorgestellt. (L.H.)

Lieu-Restauré

98. — Jean-Luc FRANÇOIS, *L'Abbaye Notre-Dame de Lieu-Restauré sous la Révolution*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 113-115. (H.J.)

Louka

99. — Hellmut BORNEMANN, *800 Jahre Stift Klosterbruck*, Geislinger an der Steige, Ger., 1990, 82 pp. Klosterbruck is the German name applied to the Moravian abbey of Louka, now in the city of Znojmo. Through the ages, this illustrious abbey of the Bohemian Circary has fostered a number of saints and scholars for the Church and the Order. Its' abbatial seminary was well attended in its' day. Canon Prokop Divis did some of the early research into the physics of meteorological electricity. St. Clement M. Hofbauer, served in the abbey bakery, prior to his activities in the Redemptorist congregation. Likewise, St. Agnes, the recently canonized princess, an alumna of the Premonstratensian canonesses' school for noblewomen at Doksany, Bohemia, also has connections with this abbey. The beautiful illustrations, index and select bibliography, compliment this well researched booklet. (J.J.W.)

100. — *Louka 800 Let: Premonstráského Kláštera Louka U Znojma Na Moravě*, Brno, 1990, paperback booklet. Jubilee publication by a diocesan committee. Moravian text with short German Resume. (J.J.W.)

101. — Wacław BARTUNEK, art., *Divis Prokop*, Tom 3, p. 1351, *Kat. Encyclopedia Polska*, Warszawa, 1979. Canon Prokop Divis of the abbey of Louka was one of the first to experiment with electrical energy. (J.J.W.)

Mildenfurt

102. — Karlheinz BLASCHKE, *Die Christianisierung des Landes östlich der Saale*, in: *Herbergen der Christenheit*, Jahrbuch für deutsche Kirchengeschichte 1989/90 (= Beiträge zur deutschen Kirchengeschichte, Band XVII), Evangelische Verlagsanstalt Berlin 1990, S. 63-89. Darin S. 77 ein Hinweis auf das 1193 gestiftete Prämonstratenserkloster Mildenfurt. (L.H.)

Milevsko

103. — Karel DOLISTA, *Premonstrátský klášter Milevsko*, Prag 1990, 24 Seiten, eine kurze Beschreibung des Klosters Mühlhausen in Südböhmen und seiner Geschichte. (L.H.)

Mondaye

104. — Adolphe HENAFF, *Le sort de la bibliothèque de l'abbaye de Mondaye à la période révolutionnaire*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 103-106. (H.J.)

105. — Christopher O'MAHONY, editor, *St. Therese of Lisieux: by those who knew her*, reprint, 1989, Veritas, Dublin, Ireland, 287 pp., paperback, oral testimonies for the process of beatification. Testimony of Godefroy V. Madelaine, O. Praem., Prior of St. Martin Abbey at Mondaye, and later, Abbot of St. Michael Abbey, Frigolet, France. Canon Godefroy testified before the Diocesan Tribunal about the part he played in editing and publishing the autobiography of St. Therese titled, *The Story of a Soul*. Canon Godefroy was a well-known preacher in Normandy and had given the annual retreat to this carmel in 1890, 1892 and 1896. On these occasions, he had spoken briefly with St. Therese. His testimony is given on pages 272-275. (J.J.W.)

Mont Sainte-Odile

106. — Xavier LAVAGNE D'ORTIGUE, *Du Mont Sainte-Odile à la Bretagne, ou de «quelques réactions devant les serments»*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 76-77. L'auteur retrace brièvement le sort de trois des cinq religieux du prieuré du Mont Sainte-Odile. Puis il nous donne des indications pour trouver des affinités spirituelles entre les différents religieux qui ont refusé d'adopter les nouvelles dispositions prévues pour le clergé. (H.J.)

107. — Charles DISS, *Le Mont Sainte-Odile dans la tourmente révolutionnaire*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 78-81. (H.J.)

Mont Saint-Martin

108. — Eric WOZNICKI, *De l'abbaye au château ou histoire de l'abbaye du Mont Saint-Martin dans la tempête révolutionnaire*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 116-124. En annexe le tableau des noms, âges et années de profession des religieux conventuels de l'abbaye, le 30 septembre 1790. (H.J.)

Nederlanden

109. — De in 1989 opgerichte «Contactgroep sociaal-economische en institutioneel-juridische aspecten van geestelijke en kerkelijke instellingen in de Nederlanden in de middeleeuwen» hield op 25 januari 1991

een eerste symposium in het Gemeentearchief te Amsterdam. Zes leden van de contactgroep hielden een korte voordracht waarbij ze hun lopend wetenschappelijk onderzoek toelichtten. Verder was er een rondleiding langs een kleine archiefexpositie in het tentoonstellingsdepot, tenslotte werden ideeën uitgewisseld over de verdere werking van de Contactgroep. Ca. dertig leden waren deze dag opgekomen, meerdere ervan bestuderen premonstratenzer kloosters. Contactpersoon van de groep is drs. C.J.C. Broer, Roelof Hartplein 280, NL-1071 TT Amsterdam. (H.J.)

Ninove

110. — VAN DEN NOORTGATE, Machteld, *Diplomatisch-paleografisch onderzoek van de oudste oorkonden van de Sint-Cornelius- en Cyprianus-abdij van Ninove (1137-1300)*, Gent, R.U.G. (onuitgegeven licentiaatsverhandeling), 1990, 302 pp., en 1 fasc. Bijlagen. (L.V.D.)

111. — R.M. VAN HEERINGEN, e.a., *Heiligen uit de modder* (zie nr. 22), p. 51-53. De 50 in Zeeland gevonden Cornelius-insignes uit de 15de of begin 16de eeuw wijzen volgens de auteur eerder naar de verering van de heilige te Ninove dan te Kornelimünster bij Aken. Drie varianten van het Cornelius-insigne worden besproken, twee ervan vergezeld van een afbeelding. (H.J.)

112. — Anny RAMAN en Pierre COCKSHAW (ed.), *Koninklijke Bibliotheek van België. Honderdvijftigste verjaardag van de openstelling voor het publiek, 21 mei 1839. Tentoonstelling in de Koninklijke Bibliotheek Albert I van 20 mei tot 15 juli 1989*.

Nr. 57: JOHANNES GERSON, *Opuscula*, (Brussel, Broeders des gemenen levens), 1475 [de catalogus vermeldt: 1575!]. Herkomst: *Bibliotheca Ninivensis* (in handschrift). Inc. B 1651.

Nr. 94: Zegelmatrijs, Premonstratenzers, 1499, Ninove. De matrijs wordt eveneens vermeld in de catalogus *De abdij van Sint-Cornelius en Sint-Cyprianus*, Ninove, 1989, p. 143, nr. 28.

Deze catalogus van de Koninklijke Bibliotheek verscheen ook in het Frans onder de titel *Bibliothèque Royale de Belgique. 150^e anniversaire de l'ouverture au public*. (H.J.)

113. — Albert CAMBIER, *Hoe het Ninoofse koorgestoelte bijna in de Sint-Hermeskollegiaal van Ronse terecht kwam*, in *Het Land van Aalst*, XLII, 1990, p. 139-144. Het nog steeds ter plaatse bewaarde koorgestoelte in de voormalige abdijkerk te Ninove dateert van voor de bouw van de kerk. In 1739 en in 1749 mislukten onderhandelingen over de verkoop van het Ninoofse gestoelte aan het kapittel van Ronse. Wellicht werd niet tot overeenstemming gekomen aangaande de prijs. (H.J.)

Normandie

114. — Jean FOURNEE, *Les abbayes prémontrées normandes en 1790*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 10-33. L'article se base surtout sur les états et descriptions des revenus et possessions des abbayes, dressés en avril et mai 1790 par les municipalités suivant les ordres du gouvernement. L'auteur parle de l'état financier, des objets en métal, des vêtements et du linge liturgiques, du linge communautaire, des bibliothèques, de la capacité de logement des abbayes et du nombre de religieux. Il fait une brève comparaison entre l'enquête de 1770 et celle de 1790 et il dit quelques mots à propos du comportement des prémontrés de la Normandie après 1790. Appendice 1: *Liste alphabétique des religieux présents dans les abbayes normandes au moment des inventaires de 1790*; Appendice 2: *Les prieurés-cures des abbayes de Normandie desservis en 1790 par des chanoines prémontrés*, avec le nom du desservant. Il s'agit dans cet article des abbayes d'Ardenne, Belle-Etoile, Bellozane, Blanchelande, Saint-Jean de Falaise, L'Isle-Dieu, La Luzerne, Mondaye et Silly. (H.J.)

Nijenklooster bij Den Dam

115. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 49-50 en 1 ill. (A.v.d.H.)

Nijenklooster in de Marne

116. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 48-49 en 1 ill. (A.v.d.H.)

Oldenklooster in de Marne

117. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 45-48 en 2 ill.; *Inventaris van archieven van kloosters in de provincie Groningen*, Groningen 1989, p. 44-45, 6 stukken met regesten. (A.v.d.H.)

Palmar

118. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 54. (A.v.d.H.)

Park

119. — J. PAQUET, art. *Henri de Zomerén* (n° 205), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1258-1259. Henri de Zomerén (†1472) a été professeur à l'Université de Louvain. «Il légua sa bibliothèque à l'abbaye norbertine de Parc en témoignage d'amitié à l'égard de l'abbé Thierry de Tuldé, qui avait plaidé sa cause à Rome.» (H.J.)

Pont-à-Mousson

120. — Pierre LALLEMAND, *Les Prémontrés. Pont-à-Mousson*, Sarreguemines, 1990, 109 p. L'auteur esquisse à grands traits la vie de Saint Norbert et l'histoire de l'abbaye de Sainte-Marie-au-Bois et de Pont-à-Mousson ainsi que des bâtiments jusqu'à présent. Pas mal de photos de l'abbaye de Pont-à-Mousson, ainsi que d'autres abbayes premontrées contribuent à la cohérence et à la beauté de l'œuvre. (H.J.)

Prémontré

121. — Compte-rendu de l'œuvre: *Le cartulaire de Valpriez (1135-1250 [a.st.])*, ed. J.-M. LALANNE (cf. *Anal. Praem.*, LXVI, 1990, p. 264-265), par Jacques PYCKE, dans *Revue d'histoire ecclésiastique*, LXXXV, 1990, p. 532. (H.J.)

122. — François PETIT, *L'attente de la Révolution: le discours du Père L'Ecu au Chapitre de 1779*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 6-9. Le père Jean-Baptiste L'Ecu, à ce moment prieur du collège de Prémontré à Paris, a prononcé le discours inaugural du chapitre national de 1779. Le texte fut imprimé après (Soissons, 1779) et même traduit en latin (Prague, 1785). (H.J.)

123. — Martine PLOUVIER, *L'abbaye de Prémontré et la Révolution*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 125-128. (H.J.)

Ratzeburg

124. — Siegfried MARX, *Bischof Ludolf von Ratzeburg und die Neueinweihung der Bartholomäus-Kirche in Frankfurt am Main*, Frankfurt 1990, 36 Seiten (beim Verfasser Liebfrauenstr. 4, D-6000 Frankfurt/Main, erhältlich). Bischof Ludolf weihte am 24. August 1239, dem Festtag des hl. Bartholomäus, die Hauptkirche in der Stadt Frankfurt, später Frankfurter Dom genannt, der einmal die Krönungskirche der Deutschen Könige werden sollte. Nach einem kurzen Überblick über das Bistum Ratzeburg und das Leben Ludolfs wendet sich der Autor der Frage zu, warum ausgerechnet ein Bischof aus dem Norden Deutschlands die Weihe in Frankfurt vornahm. Bischof Ludolf hatte im Juli 1239 an der Mainzer Provinzialsynode teilgenommen, und zwar, wie Marx mit guten Gründen vermutet, als Beobachter im Dienst seines Metropoliten, des Erzbischofs von Bremen. Dabei dürfte er vom Mainzer Metropoliten den Auftrag zur Kirchweihe in Frankfurt erhalten haben. (L.H.)

Rengeval

125. — Bernard GENOT, *Un prémontré au voisinage de Rangéval à travers la Révolution, Hubert Pâris à Jouy et Corniéville*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 86-102. Hubert Pâris (1757-1826) a été membre

profès de l'abbaye de Pont-à-Mousson. A partir de 1785, il était curé à Rengeval et surtout aumônier à l'hospice de Jouy. Après le départ en exil du curé de Jouy et de Corniéville, L. Zugmeyer, prémontré de Rengeval, Pâris prit la relève de celui-là. Après l'interruption sous la Terreur, il était curé de Jouy jusqu'au début de l'année 1803 et de Corniéville jusqu'à sa mort. (H.J.)

Roggenburg

126. — Michael PROBST, *Kloster Roggenburg. Das Lied seiner Gründung und seiner Stifterfamilie*, aus dem Lateinischen übersetzt von Hans WIELAND, Weissenhorn, 1989, 100 S. Das vorzüglich herausgegebene Büchlein fängt an mit Franz TUSCHER, *Kloster Roggenburg zwischen Renaissance und Barock* (16.-18. Jh.), S. 7-26. Weiter folgt der anastatische Neudruck von *Carmen epicum de morte Sifridi* von Michael PROBST († 1640), herausgegeben von Philippus BAYRHAMER, in *Historia imperialis canoniae Roggenburgensis*, Ulm, 1760, übernommen in M. KUEN, *Collectio scriptorum rerum historico-ecclesiasticorum variorum religiosorum ordinum*, T. VI,1, Ulm, 1768, mit der deutschen Übersetzung gegenüberstehend, S. 27-59. Schliesslich treffen wir eine Reihe von Beschreibungen an in bezug auf *Kloster und Kirche Roggenburg* von Adolf HERMANN und Anton H. KONRAD, S. 86-100, vorhergegangen von einem schönen *Bildteil*, mit Farbfotos, S. 60-85. (H.J.)

Rommersdorf (Neuwied)

127. — Rudolf LAHR, *Rommersdorf, das geschenkte Kloster, ein Beispiel erfolgreicher privater Denkmalpflege*, in *Burgen und Schlösser*, 30. Jg., Braubach/Rhein 1989/1, S. 1-7. Darin schildert der Geschäftsführer der Abtei-Rommersdorf-Stiftung die vielfältigen Aktivitäten um den Erhalt und die Restaurierung der Abteigebäude von der Gründung des Vereins in den 70er Jahren bis 1989. (L.H.)

128. — Rudolf LAHR, *Die ehemalige Prämonstratenser-Abtei Rommersdorf*, 3. Auflage, Neuwied 1990, 32 Seiten, ein gut gegliederter Überblick über Geschichte und Baukunst. (L.H.)

129. — Arno SCHMIDT, *Der Rommersdorfer Hof zu Rüscheid*, in: *Heimat-Jahrbuch 1991 des Landkreises Neuwied*, S. 56-59. (L.H.)

Rot

130. — L.C. VAN DIJCK, art. *Held (Willibold)*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 862-863. Canoniste et abbé de l'abbaye de Rot an der Rot de 1782 (et pas de 1760 comme l'indique l'auteur) jusqu'à sa mort en 1789. (H.J.)

131. — Konstantin MAIER, *Nikolaus Betscher (1745-1811)*, ein Reichs-

prälat zwischen den Zeiten, in: *Heimatkundliche Blätter für den Kreis Biberach*, 13. Jg., Heft 2 vom 18. Dezember 1990, S. 30-35. (L.H.)

Schildwolde

132. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 54-57 en 1 ill.; S. Hiddema en C. Tromp, *Inventaris van archieven van kloosters in de provincie Groningen*, Groningen 1989, p. 46-47, 6 stukken met regesten. (A.v.d.H.)

Strahov

133. — G. ŠIDLOVSKÝ, u.a., *Strahovský kostel*, Grimbergen, 1989, 24 S. Nach dem Tsjechischen Text folgt *Die Abteikirche Mariä Himmelfahrt in Prag-Strahov*, S. 18-24, auf deutsch. Zahlreiche sehr schöne Farbfotos der Abteikirche illustrieren den Text. (H.J.)

Teplá

134. — František HOFFMANN, *Nad rukopisy knihovny premonstrátského kláštera v Teplé*, in: *Studie o rukopisech* XXVI, 1987/88, S. 3-44. Die Seiten 45-47 bringen in deutscher Sprache eine Zusammenfassung des Inhalts. Es geht um die Handschriften der Bibliothek des Klosters Tepl, für die eine neue Bestandsaufnahme von der Handschriftenkommission beim Zentralarchiv der Tschechoslowakischen Akademie der Wissenschaften vorbereitet wird. Vorab wird in diesem Artikel über die Vielfalt der circa 800 Handschriften berichtet. Unter dem Aspekt der Ordensgeschichte wird ein Ordinarius Praemonstratensis aus dem 12.-14. Jahrhundert hervorgehoben, ebenso eine Lebensbeschreibung des Klostergründers, des seligen *Hroznata*, aus dem 13. Jahrhundert. (L.H.)

135. — R. AUBERT, art. *Helmer (Johann Baptist; en religion Gilbert)*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 936-937. G. Helmer (° 1864) a été abbé de Teplá de 1900 jusqu'à sa mort en 1944. (H.J.)

Tongerlo

136. — R. AUBERT, art. *Henri Bate* (n° 31), dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII, col. 1086-1087. Ce chanoine de S.-Lambert à Liège (1246 - ca. 1310), maître en physique, séjourna à l'abbaye d'Averbode en 1306. En 1308, il se retira à Tongerlo. (H.J.)

137. — Het tijdschrift *Tilburg. Tijdschrift voor geschiedenis, monumenten en cultuur*, VIII, 1990, nr. 3, p. 63-95, is gewijd aan *De kerk van het Heike*, met bijdragen van G.J.W. STEIJNS, *De geschiedenis van de parochie Tilburg 't Heike*, p. 64-75, JOOST VAN HEST, *Gids voor het gebouw en de inventaris van de Sint Dionysiuskerk, 't Heike te Tilburg*, p. 76-80, en IDEM, *De huidige kerk van 't Heike*, p. 81-94. Deze — lange

tijd de enige — kerk van Tilburg was sinds 1232 in het bezit van de abdij van Tongerlo, al beweert G. Steijns dat pas vanaf 1502 de norbertijnse pastoors ook ter plaatse resideerden. De laatste witheerpastoor was Evermodus Duchamps (†1832). Onder zijn bestuur werd het nieuwe kerkgebouw opgetrokken (1827-'29), dat echter op het einde van de 19de eeuw verbouwd werd. De inventaris van de kerk bevat meerdere voorwerpen uit de periode van de norbertijnen. (H.J.)

Vermant

138. — Jacques COQUELLE, *La vente des biens mobiliers de l'abbaye Notre-Dame de Vermant en 1791*, dans *Actes officiels* (cf. n° 9), p. 129-144. L'auteur publie le procès-verbal de l'inventaire et de la vente des biens mobiliers de l'abbaye de Vermant, qui a eu lieu entre le 27 avril et le 13 mai 1791. La liste comprend 386 articles qui rapportèrent la somme de 6619 livres 18 sols. Trois confrères ont racheté quelques objets. (H.J.)

Veßra

139. — *Beiträge zur Geschichte des Feudalismus und der Reformation in Südthüringen*, hrsg. vom Agrarhistorischen Museum des Bezirkes Suhl in Kloster Veßra 1983. Aus dieser Schrift ist der Beitrag von Günter WÖLFING, *Die Säkularisation des Klosters Veßra* (S. 23-39) interessant. Der Aufsatz fußt offenbar auf guter Quellenkenntnis, doch ist nicht zu übersehen, daß die zur Zeit der Entstehung des Beitrags herrschenden politischen Verhältnisse gelegentlich eine dogmatische Blickverengung und Wortwahl verursachten. (B.Sch.)

140. — *Agrarhistorisches Museum Kloster Veßra*, hrsg. vom Agrarhistorischen Museum des Bezirkes Suhl in Kloster Veßra 1988. Die beiden ersten Abschnitte (*Kurze Geschichte des Klosters Veßra*, S. 4-23; *Gebäude aus der Zeit des Klosters und der Domäne*, S. 24-51) verdienen Interesse. (B.Sch.)

Veurne, Sint-Nicolaas

141. — Fr. BECUWE, *Het dubbelklooster Sint-Niklaas te Veurne*, in *Bachten de Kupe*, XXXII, 1990, p. 2-6. Van bij de stichting was de Sint-Niklaasabdij een dubbelklooster. Omstreeks 1170-'71 verplaatsten de kanunniken hun abdij buiten de stad Veurne. Wellicht bleef de zuster-gemeenschap nog even ter plaatse, tot zij naar het omstreeks 1172 verworven terrein te 's Heerwillemskapelle (gem. Veurne) kon verhuizen. (H.J.)

Windberg

142. — José VANBOSSELE, *Sonderführer Backmund*, in *Cortricke*, onafhankelijk maandblad voor toerisme en cultuur, Kortrijk, XXV, 1990,

nr. 159, p. 123-127, verhaalt, in een goed gedocumenteerd artikel met een aantal goede foto's, de activiteiten van onze medebroeder Norbert Backmund als tolk in West-Vlaanderen gedurende de Duitse bezetting 1940-1945. (L.V.D.)

143. — Articles de N. BACKMUND(†) dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, t. XXIII: *Heggbach*, col. 773-774, *Heidenheim*, col. 785-786, *Heidingsfeld*, col. 793, *Heilighenthal* (n° 1), col. 811-812, *Heiligkreuzthal*, col. 815 et *Heilsbronn*, col. 817-819. (H.J.)

Wittewierum

144. — *Groninger kloosters*, red. C. Tromp, Assen-Maastricht 1989, p. 50-54 en 3 ill.; S. Hiddema en C. Tromp, *Inventaris van archieven van kloosters in de provincie Groningen*, Groningen 1989, 6 stukken met regesten. (A.v.d.H.)

Wrocław, Sw. Wincenty

145. — K. DOLA & M. POREBNA, *Bytom-Sw. Małorzaty, (1543-1810)*, art. page 1257, Tom I, *Kat. Encyklopedia Polska*, Warszawa, 1976. Saint Margaret's Provostry was a dependency of Saint Vincent Abbey in Wrocław, Silesia. Both, had been, at one time, or another, under the Polish, Czech or Prussian governance. Today Bytom is part of the urban conurbation of Katowice, Upper Silesia, Poland. (J.J.W.)

Wülfersberg (Neuwied)

146. — Festschrift: *75 Jahre Maria Himmelfahrt Neuwied-Gladbach 1914-1989*, hrsg. von der Kath. Kirchengemeinde in D-5450 Neuwied-Gladbach. Darin S. 52f *Restaurierung der Wülfersbergkapelle 1982-1985* von Hermann REINHARD und S. 54-59 *Wenn Steine reden ... Die Wülfersbergkapelle* von Hubertus WELTER. (L.H.)

Zaire

147. — Norbert GEVAERTS, *Overleden praemonstratenzers Zaire*, dans *Tongerloana. Contactblad abdij Tongerlo*, 1990, n° 3, 10 p. Une liste des noms de 133 confrères des abbayes de Tongerlo, Postel, Averbode, Frigolet et Leffe qui ont travaillé au Zaire et qui sont décédés entre-temps. (H.J.)

Želiv

148. — Ivan Hlaváček maakte een kritische bespreking voor *Deutsches Archiv*, 1990, 46, afl. 1, blz. 196, van het artikel van Jaroslav ČECHURA, *Zapomenuté listiny kláštera Želiv v předhusitském období (mit Zus.: Vergessene Urkunden des Klosters Želiv (= Seelau) aus vorhussitischer Zeit)*, in *Jihočeský sborník historický*, 1988, 57, blz. 25-39, waarin 16 oorkonden worden behandeld. (W.M.G.)

Zwierzyniec

149. — Janina STRECIWILK, art., *Bronisława*, I, cult, *Encyklopedia Katolicka*, Tom 2, p. 1090, Lublin, Poland, 1976.

Helena WEGENER, art., *Bronisława*, II, ikonographia, *Encyklopedia Katolicka*, Tom 2, p. 1090-1, Lublin, Poland, 1976. (J.J.W.)

150. — Piotr BOROŃ, has submitted his thesis to the History Dept. of the Jagiellonian University, Kraków, Poland, in the academic year of 1986. The subject matter pertains to Bl. Bronislava and her beatification process, in 1840. The thesis title is: *Dzieje Kultu Bl. Bronisławy, Norbertanki od Pocz. XVII Wieku do Beatyfikacji, 1840*. He was awarded the «Praca Magisterska». An extensive, multilingual, chronological bibliography and a definitive iconographical annex accompanies the historical text. (J.J.W.)

Hisce chronicis conscribendis contribuere: A.E.K. (A.E. Kovács, Kecskemét); A.v.d.H. (A. van den Hurk, Berne); B. Sch. (Benedikt Schuster, Speinshart); H.J. (H. Janssens, Averbode); J.J.W. (J.J. Waldmer, Milwaukee, USA); L.H. (L. Horstkötter, Hamborn); L.V.D. (L.C. Van Dyck, Tongerlo); P.A.B. (Paul A. Bühler, Laupersdorf, CH); W.M.G. (W.M. Grauwen, Meise).